
Lien vers l'espace de co-écriture : https://annuel2.framapad.org/p/cercle-metamorphose-

a38e?lang=fr 

Lien vers la visio : 

https://meet.jit.si/moderated/42b2a4dbf672c1d0085b66b9972accdd563be7a3393548c535beb

5b6989a322c 

Lien vers l'espace dédié dans le wiki du labo furtif : https://labofurtif.xyz/?Cercl4 

 

 

A la croisée des chemins de métamorphose 

 

Débrief à froid - 16-04-2024 

 

PROCHAINS PAS 

 

• S'engager localement y compris politiquement pour les municipales puis les 

présidentielles > engagements personnels dans un parti ou sur une liste citoyenne locale 

(soutien ici https://www.frequencecommune.fr/ ) 
• réinstaller le groupe de cheminement hors du temps > un rendez-vous mensuel 

récurrent (même jour / même heure) d’une heure où on passe quand on veut / quand on peut : 

se ressourcer, partager des ressources, RDV, idées, initiatives, s’y relier (ou pas) > sondage 

via le tableau collaboratif : Julie 

• Des RDV ciblés par thématiques 

- 15 et 16 juin : nuit des forêts > Olivier 

- Le numérique capacitant et apaisant > Claude et Julie 

- Fonds de dotation Métamorphoses > Carine 

- Tournesols ! > Patrick (le contacter pour rejoindre le groupe dédié) RDV lundi 22 avril 

à 9h en visio 

https://us06web.zoom.us/j/3986950553?pwd=aSsySTFDQXdDWjh1SmNWSXNmcE45Zz09 

- Le jeu de cartes > Sylvie et Julie 

- La fresque du Buen Vivir > Thierry et Lorenzo / CAT (peut être à relier avec le jeu de 

cartes) 

- De l’intime au planétaire, le projet Terra > Patrick et Julie, RDV sur les dimensions 

planétaires (sommet de Nairobi et sommet de l’avenir ONU) le jeudi 18 avril à midi en visio : 
https://us06web.zoom.us/j/3986950553?pwd=aSsySTFDQXdDWjh1SmNWSXNmcE45Zz09 

- Le RDV cadeau de Carine : invitation en mode auberge espagnole chez elle sur le 

bassin d’Arcachon (Gujan-Mestras) pour le week-end du 8 au 10 mai. 

 

• Préparer un tableau collaboratif > Julie 

Identifier les idées que nous souhaitons vivre et les rejoindre selon son énergie du moment 

 

  

https://annuel2.framapad.org/p/cercle-metamorphose-a38e?lang=fr
https://annuel2.framapad.org/p/cercle-metamorphose-a38e?lang=fr
https://meet.jit.si/moderated/42b2a4dbf672c1d0085b66b9972accdd563be7a3393548c535beb5b6989a322c
https://meet.jit.si/moderated/42b2a4dbf672c1d0085b66b9972accdd563be7a3393548c535beb5b6989a322c
https://labofurtif.xyz/?Cercl4
https://www.frequencecommune.fr/
https://us06web.zoom.us/j/3986950553?pwd=aSsySTFDQXdDWjh1SmNWSXNmcE45Zz09
https://us06web.zoom.us/j/3986950553?pwd=aSsySTFDQXdDWjh1SmNWSXNmcE45Zz09


 

Relevé des échanges 
 

Accueil en douceur 

Fermer les yeux et laisser venir la sensation de ce qui vous porte. 

 

Intentions de débrief 

Reprendre le point de couture 

Se retrouver et honorer ce qui est passé entre 

Laisser émerger ce qui serait bon pour la suite 

 

Tour de Nous : Etat d’être /qu'est-ce que j'ai trouvé aux Amanins et qui ne m'a pas 

lâché.e depuis? C'est quoi le fil que vous aimeriez tirer - c'est quoi la suite?  

    Sylvie : Un peu embrumée - super contente de vous retrouver. Une envie de grandir dans 

cette dynamique-là. Suivi le Mooc Théorie U. des rencontres en physique avec des personnes 

du groupe. Travailler ensemble sur des thématiques. Envie de concret 

    Carine : énergie basse car malade. hyper contente d'être avec vous. J'ai trouvé une famille, 

des alliances. On a eu la chance d'avoir Sabine, Olivier, Emmanuelle qui sont venus sur la 

formation biodiv. On a lancé sur l'impulsion de Emmanuelle du Codev. Je vois Cécile aussi, 

j'ai croisé Sylvie, j'appelle Julie, Lydia, c'est top... et Lorenzo avec qui on échange. Je suis 

dedans.  

    Lorenzo : Pour celles et ceux qui ne le savent pas, le consortium a été sélectionné comme 

lauréat pas l'ADEME. Continuer à explorer en profondeur toutes les dimensions de la 

Furtivité Dans l'image de la chenille : comment faire en sorte que nos cellules imaginales 

deviennent des disques. Article d'Edgar Morin - Monde il y a 10 ans sur la métamorphose de 

la chenille et le corps social 

    Patrick : Connexion WIFI rétablie ! je suis dans un rapport où j'essaie de faire un bon usage 

de ma fatigue. Il y a des tas de choses que j'aimerais faire que je ne peux plus faire => 

acceptation / transmission. Enjeux politiques : en lien avec les uns les autres sur ce que serait 

une scénographie commune. Tout le lien évoqué par plusieurs entre les enjeux de transfo 

perso / collectives / sociales 

    Sabine : Une métaphore merveilleuse offerte par le vivant : le lichen. Vous êtes tous cette 

petite algue. Je garde plus précieusement : j'ai vraiment réactivé ma baguette magique, mon 

image à moi de ma manière d'être au monde. Je ne peux pas tirer sur la plante pour qu'elle 

pousse plus vite mais j'aimerais bien 

    Olivier : je retiens un week-end formidable avec toutes ces énergies transverses. Ce qui 

m'intéresse : me placer en posture créatrice. Je prépare mon événement du 15/06. J'ai entrepris 

des contacts par LinkedIn. Je me rends compte que beaucoup d'acteurs sont invitants dans le 

discours mais fermés dans la coopération. Ce n'est pas évident de se caler. A Fontainebleau, 

annonce de Sylvarea (se connecter aux rêves, aux nouveaux récits). Partenariat avec WWF et 

1 6 18, luxe qui essaie de ne pas faire du green washing. problème de financement - un peu 

perdu par rapport à tout cela. 



    Cécile : L'optimisme, garder l'énergie pour avancer. J'avais eu un avant-goût avec la balade 

furtive. On continue avec le cercle d'écoute. Je parle de votre bouquin pour promouvoir cette 

vision optimiste du monde. Je commence à entrevoir mes perspectives personnelles autour du 

biomimétisme notamment avec Carine. Merci.  

    Lydia : solidement là, présente. Bel équilibre : ça avance, ça déroule et, en même temps il y 

a du temps pour autre chose. J'avais très peu modélisé. Là, j'ai posé, modélisé, ce que j'ai dans 

ma tête. Cercle de coaching, déjà bel échange avec le groupe. Envie d'aller vers les récits. 

Comment être visible avec de nouveaux récits.  

    Marie-Pierre : Merci d'être là. J'avais besoin de ce contact qui revient avec cette énergie de 

création. Confirmation que notre créativité est partout et qu'elle peut être à l'œuvre dans plein 

de domaines de notre vie ; être actif, de manière subliminale dans notre entourage. Concret, 

politique, citoyenneté, plus de concret. Comment est-ce qu'on avance pour que les choses 

continuent à évoluer ? Comment avoir une parole qui port sans vouloir transformer les autres? 

rayonner? être dans ce groupe, c'est porteur pour être épaulée, accompagner sur ce chemin 

    Stéphanie : Je garde cette envie de tisser par en dessous. Cette métaphore est hyper 

puissante dans notre capacité à créer des carrefours où on se rencontre les uns les autres et 

chacun.e repart et sème. J'aimerais tirer le fil des rencontres régulières comment avant pour 

que ça se poursuive en douceur. Et cette question des récits qui me parle aussi.  

    Thierry : mijoter... pas d'effervescence mais ça mijote dans le groupe et à l'intérieur de moi 

et révolution : comment articuler évolution et révolution?  Est-ce que ça peut changer sans 

rupture? Violence? J'ai l'impression que les différents chantiers et endroits où les personnes se 

trouvent contribuent. Engagement dans une liste avec Nouvelle Donne. C'est en même temps 

tranquille et en même temps, beaucoup d'énergie 

    Emmanuelle : Notre humanité. Si je n'avais pas eu cette expérience, ce début d'année aurait 

été difficile. Vous êtes arrivés au bon moment. Le thème de l'eau est très présent. Team lichen 

aussi. Biodiv / biomimétisme à fond. Siècle bleu, homo biosphéris. Fresque des nouveaux 

récits. Champs sémantiques : des mots à ne plus utiliser. J'arrive pour vous informer que vous 

êtes invités le 21 mai dans la communauté du dialogue. 

    Vincent : Précieux. Qui laisse des traces. Avec le temps qui passait, j'ai eu peur que ça 

retombe. En même temps, c'est le temps de la décantation. Ressource dans le cœur, la tête, 

l'esprit. J'ai décidé de m'alléger avec l'objectif de 50%. Envie de cet allègement pour le monde 

et l'humanité. Ma réflexion : je ne crois pas trop à une organisation très structurée, verticale 

qui nous réunirait. J'ai passé du temps à suivre le dédale des liens sur le wiki et les 

témoignages me montrent qu'il y a une telle foison que ça ne me tente pas d'en créer l'autre. 

Trouver des groupes thématiques dans lesquels on pourrait s'insérer. Croiser les compétences 

et les expériences d'une manière un peu formelle pour créer des opportunités pour chacun.e. 

Cette profusion de liens, de documents me renvoie à quelque chose qui me met de plus en 

plus dans le malaise du numérique avec ce que ça offre et enlève 

    Emmanuelle : a relu le livre. Est retournée à l'ashram car beaucoup de colère intérieure 

pour travailler sur les énergies positives. Je recherche la relation humaine. Je m'interroge sur 

la furtivité. Est-ce un moyen de fuite? De même que travailler sur mon intériorité?  

    Nathalie : Le numérique, je n’y touche quasiment plus et la profusion me fait peur. Ce que 

j'ai retenu, c'est être ensemble, l’importance de l'art dans nos vies, dessiner. Le chaud, la 

profusion. Je suis très imprégnée par la pensée de O. Hamant : la 3ème voie du vivant. Les 

vents du désert. Ce qui est important pour moi, c'est être et faire ensemble 

    Julie : heureuse de vous revoir et que le fil soit vivant. C'est très émouvant et fort. Thierry a 

pris en liberté de proposer quelque chose en Bretagne m'a beaucoup touchée. Il y a des fils qui 

dépassent qui sont indépendants de nous et continuent à vivre. Soin à la documentation 

numérique pour que chacun.e puisse prendre les éléments et être autonome dans sa manière de 

le faire. Je vais aller à Orleans puis en Bretagne puis dans le nord, dans différents 



environnements. J'ai quitté le département de la Gironde. le numérique capacitant : partager 

des ressources à des endroits où on peut retrouver les infos au moment où c'est bon pour nous. 

Bouquin récent d’Eloi Laurent  : coopérer et se faire confiance par tous les temps  

    Nathalie : connexion dans un endroit très sécurisant et c'est bon de savoir que ça existe. 

C'est soutenant depuis 2 mois. La question du Concret : est-ce qu'on en fait plus encore? Est-

ce qu'il faut rajouter des choses? Chantiers sur la sémantique, l'énergie du verbe, dire les 

choses.  

    Claude : ça fait une heure que je me bagarre avec mon ordi !! je suis partisan d'internet 

alors c'était difficile à vivre ! je suis dans un moment difficile sur le plan de la santé. Un 

collectif où on arrivait à changer très vite de niveau : de l'échange intime aux réflexions sur le 

monde et l'humanité et c'est très précieux. Pour les engagements qui résonnent avec ce qu'on a 

vécu aux Amanins, je me suis orienté vers la possibilité de créer un réseau local tourné vers la 

transition. Je vais m'orienter sur le local. Ne pas lâcher les perspectives globales et, en même 

temps, chérir et développer au maximum toutes les énergies locales . proches. Travailler par 

thème. Arriver à utiliser les merveilleux outils d'internet pour nous transmettre les 

informations essentielles. => Se pencher sur l'internet capacitant pour du régénératif. 

     

    On a partagé notre étonnement à la lecture de vos envies de suite sur la question du 

"concret 

     / concrètement". Une interrogation sur c'est quoi le concrètement ? Quelque chose qui 

doit se matérialiser ? un livrable ? Pour Julie : quelque chose de nourrissant qui nous permet 

de faire des choses ensuite  

     

    Lorenzo : concrètement = comment les cellules imaginales forment des disques. Ce que la 

vie nous invite à vivre - retrouver les relations les uns avec les autres. Cosmo local. Archipel 

planétaire 

    Carine : à mon échelle, j'ai perçu des choses et j'ai développé. Ce que j'attends, c'est 

démultiplier l'expérience. J'ai envie d'aller toucher des personnes, d'embarquer des personnes 

qui ne sont pas déjà dans la métamorphose. Comment je fais vivre cette expérience sur mon 

territoire? 

    Sabine : Ensemble, c'était concret mais c'est une autre manière de voir le mot concret. 

L'autre face de la pièce est l'idée d'action, la préservation du lien. J'ai eu peur de l'éphémère. 

Comment, de façon très organique (pas techno structuré) tenir un cadre qui permet la 

préservation du lien et toutes ces connexions ? Je suis très inspirée par ces nouveaux 

imaginaires. Comment l'usage des mots, des images, sont des invitations nouvelles par des 

passages différents, qui emmènent vers les aventures nouvelles. Bouquin récent de Jeanne 

Hénin : Les mots qu'il nous faut - pour être en résistance ou en contre poids de tous ces mots 

qui mentent. Lumilutter / la boomère. 

    Patrick : J'ai des tas de questions et je ne sais pas quel est le bon levier. Le risque de 

dispersion est important. Une des choses qui m'intéressent, c'est ce projet de scénographie des 

forces de vie, des cellules imaginales en partant de l'hypothèse que ces dernière sont trop 

isolées. Partir de formes telles que les flash mob, la danse, la musique pour faire émerger une 

forme très facilement appropriable pour nourrir tout un processus pour les années qui viennent 

pour montrer qu'une autre voie est possible. Utiliser plutôt le labo furtif pour que toutes les 

personnes intéressées par l'approche politique puissent se rapprocher de cela et puis l'archipel 

des confluences autour de l'idée de sortir de la dépression qui est aussi un problème collectif 

et politique (Martin Serralta – ouvrage sur la thérapie collective -  un pays comme la France 

est un pays dépressif donc la question de la force de vie est une question très concrète) 

     

    Vincent : Livre - Alain Damasio : Vallée du Silicium.  



     

    C'est quoi l'efficace, le performant? dans ces questions sémantiques, il y a aussi la question 

des imaginaires productivistes que l'on trimballe. Voir la notion de Robustesse développée par 

Olivier Hamant 

     

 

 

 

Echanges parallèles sur le chat : Lorenzo - en résonance  à ce 'évoquait  Olivier       message 

de Denis Cristol   sur LinkedIn          Consultant en apprenance collective, stimulateur 

d'écosystèmes innovants, Chercheur associé Paris Ouest Nanterre    " Je plaide pour une 

approche pédagogique qui favorise l'accompagnement d'apprentissages autodirigés. J'aspire 

de mes voeux des approches qui favorisent le désir d'apprendre ensemble plutôt que la 

compétition qui conduit trop souvent aux conflits. Je souhaite que de multiples 

hashtag#facilitateurs se mettent en mouvement et au service des organisations pour en 

favoriser l'énergie collective. Et si nous parvenions à passer du 

hashtag#développementpersonnel au 

hashtag#développementcollectif?   https://www.linkedin.com/feed/update/urn%3Ali%3Aactiv

ity%3A7185864551194656768/?midToken=AQEXD2c0ZvDpmA&midSig=0URl92eYJEIX

c1&trk=eml-email_notification_single_mentioned_you_in_this_01-hero_notification_cta-0-

1ep~cta&trkEmail=eml- 

     

carine dit: Moi j'adore le wiki labo furtivité qui me sert de réservoir à vitamine ou engrais 

quand j'ai un besoin, et je voulais rajouter que j'avais acquis aux Amanins c'est l'attention du 

care  

     

Lorenzo    c'est une des dimensions du projet Terra et de la question de la nouvelle ère qui 

s'ouvre en lien notamment avec les deux sommets de l'ONU celui de Nairobi de la societe 

civile en mai et celui de N York en septembre. Si tu es intéressé il y a une réunion visio jeudi 

à 12 h  

Lien vers la pirogue TERRA de l’archipel des confluences : https://www.archipel-

confluences.org/WikiAdC/?PirogueTerraPresentation 

Lien Visio de connexion à la rencontre du jeudi 18 avril entre 12h et 14h :  
Visio 
https://us06web.zoom.us/j/3986950553?pwd=aSsySTFDQXdDWjh1SmNWSXNmcE45Zz09 
ID de réunion : 398 695 0553 Code : 1234 
 
 
 

DE L'HOMO SAPIENS À L'HOLO SAPIENS ?                                Jean-François Noubel 

https://www.linkedin.com/pulse/de-lhomo-sapiens-%C3%A0-lholo-jean-fran%C3%A7ois-

noubel-1f/      L'Homo sapiens n'a pas d'autre choix que de continuer son évolution s'il veut 

arriver à embrasser la complexité qu'il a lui-même générée sur notre jolie planète. Quelle 

évolution ? Son intelligence collective, autrement dit sa faculté de s'organiser et de dépasser 

les limitations de l'intelligence collective pyramidale qui prévaut partout actuellement.  Va-t-il 

devenir un Holo sapiens, un être à la fois local et global, ici et partout ?  

     

    COSMO-LOCAL                                       Michel 

Bauwens                                        https://www.linkedin.com/feed/update/urn:li:activity:71837

62045027164160/                                                                     Michel Bauwens - P2P 

https://www.linkedin.com/feed/update/urn%3Ali%3Aactivity%3A7185864551194656768/?midToken=AQEXD2c0ZvDpmA&midSig=0URl92eYJEIXc1&trk=eml-email_notification_single_mentioned_you_in_this_01-hero_notification_cta-0-1ep~cta&trkEmail=eml-
https://www.linkedin.com/feed/update/urn%3Ali%3Aactivity%3A7185864551194656768/?midToken=AQEXD2c0ZvDpmA&midSig=0URl92eYJEIXc1&trk=eml-email_notification_single_mentioned_you_in_this_01-hero_notification_cta-0-1ep~cta&trkEmail=eml-
https://www.linkedin.com/feed/update/urn%3Ali%3Aactivity%3A7185864551194656768/?midToken=AQEXD2c0ZvDpmA&midSig=0URl92eYJEIXc1&trk=eml-email_notification_single_mentioned_you_in_this_01-hero_notification_cta-0-1ep~cta&trkEmail=eml-
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Foundation Founder - unveils how global connections and commons initiatives can transform 

socio-political structures and foster a hopeful future.  “It is now time for the commons to be 

both local and global. It’s what I call the cosmo-local option: everything heavy is local, while 

everything light is global. This is a novel model of society, another form of civilization, that 

can create a stable world.”  Link to the full interview: https://lnkd.in/e3c29kfS 

     

    Thierry : A propos de dépression et politique : 

https://mamot.fr/@Ethique_etplus/112269126428787565  

     Je n'ai pas encore exploité toutes les ressources en ligne proposées par Julie, je comprends 

que le sujet des "cartes" y est évoqué. J'ai une proposition autour de ma "fresque" et de la 

création d'un "jeu" ouvert  

     

  Patrick   l'exemple des fresques est un bon cas de figure pour le projet de scénographie des 

forces de vie. Aujourd'hui hui il y a une trentaine de fresques que l’on peut retrouver sur le 

site "fertilisées" mais la plupart sont inconnues y compris des autres. l'enjeu de construire une 

scénographie commune ce serait déjà de les inscrire dans un agenda partage de les faire 

connaître et d’en permettre l'appropriation. Même chose pour des approches telles les 

flashmobs, les jeux, les chants etc. (par exemple le chant magnifique "debout les femmes")  

     

    Nathalie : je rejoins Patrick, un exemple  : "chanter danser encore " revu par des artistes en 

foret : https://www.youtube.com/watch?v=Nlfi21jeqQU  

 

    Un superbe video sur la coopération : https://www.notele.be/si115-media142015-

conference-au-loci-conference-gesticulee-et-basculante-de-laurent-marseault.html  

    Et la conf d'Olivier Hamant sur la notion de robustesse : https://co-

construire.be/?conferenceHamant  

     

 

Point budget 

 

On est rentrés dans nos frais. Salle repas pauses (2 200€), nos déplacements + matériel 

Il reste 1 300 € 

Qu'est-ce qu'on en fait ? Envie de le réinvestir. Par ex : jeu de cartes 

 

Echanges :  

Étonné sur le fait qu'il en reste si peu, pas compris que la salle et les pauses n'étaient pas dans 

le coût de l'hébergement.  

Claude et Thierry n'ont pas reçu pour les éléments de règlement. > Stéphanie 

Carine : Vous pouvez aussi vous rémunérer. Quand j'ai fait le don c'était pour vous payer. 

Créer un fonds de dotation Métamorphose et financer des projets de soutien à la 

métamorphose, comme le jeu, ou l'événement de Olivier  

Les dons ont été donnés pour rémunérer les personnes 

Créer un fonds de dotation (mini fondation) pour supporter des projets en lien avec la 

métamorphose.  

Le fonds de dotation permet aussi d'embarquer des projets.  

 

Céline : très touchée par cet échange 

Julie : Peut-être alors les organisateurices se rémunèrent sur les 1300 € restants de la 

participation consciente et ensuite chacun et chacune voit en conscience comment iel peut 

abonder une cagnotte commune ou un fonds de dotation 

https://lnkd.in/e3c29kfS
https://mamot.fr/@Ethique_etplus/112269126428787565
https://www.youtube.com/watch?v=Nlfi21jeqQU
https://www.notele.be/si115-media142015-conference-au-loci-conference-gesticulee-et-basculante-de-laurent-marseault.html
https://www.notele.be/si115-media142015-conference-au-loci-conference-gesticulee-et-basculante-de-laurent-marseault.html
https://co-construire.be/?conferenceHamant
https://co-construire.be/?conferenceHamant


Carine : attention à ne pas jeter tous les équipements. Dans le vivant, il y a la compétition et la 

coopération.  

Olivier : Evènement sur 2 jours 15 et 16 juin : Les nuits des forêts. ce serait chouette 

d'organiser un moment dans ce parcours de deux jours où on pourrait présenter ce qu'on a fait. 

C'est un espace pour tester / partager... Olivier lance un groupe pour ouvrir l'espace 

Sabine : On s'est retrouvé.e.s sur quels equipements pour prendre soin? Se ressourcer, prendre 

soin. Se mettre dans le ET. La vibration des mots. Comment on peut partager et donner 

envie  ce qu'on met dedans. Envie de mettre ça aussi dans l'argent : quelle énergie on met 

dedans?  

 

 

RETEX Fresque du Buen Vivir animée par Thierry Merle le 7 avril  

 

Message d’invitation : En réponse à l’invitation de Jean-michel Viel de venir « occuper » 
l’Albergerie à PLESTAN (22) ce week-end, je viendrai dimanche 7 avril pour prolonger le travail 
entamé avec le Labo Furtif aux Amanins en février, autour du livre de Julie Chabaud 💚 et 
Patrick Viveret « La Traversée ». 
 
Je vous invite à vous joindre à nous pour commencer une « fresque murale » qui répertoriera les 
chantiers de transformation / métamorphose nécessaires pour une société plus vivable (pour 
les humains et toutes les autres espèces d’espèces). Cela rejoint l’appétit pour le Buen Vivir 
promu par le mouvement Utopia dont l’Albergerie se veut l'antenne régionale, et les Appels à 
« Résister et Créer » + « Place à L’humanité » portés par Utopia et les autres composantes de 
l’Archipel des Confluences. 
J’ai classé les 21 chantiers décrits dans La Traversée en catégories (à questionner si besoin) : 
- Les valeurs, les principes d’action motivant la transformation 
- Les méthodes (humaines et techniques), les outils pour mettre en œuvre les prémices de cette 
société désirable 
- Les « terrains » d’expérimentation (champs professionnels ou sociaux, territoires…) 
- Ce qui doit mourir ; comment (aider à) y mettre fin 
- Ce qui doit (re)naître, comment en être les sage-femmes (voire les parturient.e.s) 
Je vous invite à passer pour apporter votre coup de craie ou de feutre (avec ou sans coup de 
gueule), et apporter des contributions (expériences, lectures…) enrichissant le débat. Si ça se 
présente, on fera aussi appel aux ressources de nos corps pour "sentir" ce qui bouge en nous et 
autour de nous... 
 
En plus du livre-prétexte cité plus haut, je viendrai pour ma part avec : « Le Manifeste Utopia », 
« Le pouvoir des Liens », « 12 enjeux pour un devenir commun », « Ethnographies des mondes à 
venir », « la décroissance et ses déclinaisons », « Le 2e manifeste convivialiste » et enfin « que 
faire ? », pris un peu au hasard dans ma bibliothèque, on verra pour les rencontres suivantes ! 
(Ah non bigre j’ai aussi une pile de revues et documents destinés à la bibliothèque de 
l’Albergerie, ils pourront aussi bien servir, de l’éduc pop à Alternatives économiques en passant 
par les revues d’ATTAC). 
Et comme toujours à l’Albergerie, il y aura du mouvement, du temps pour la convivialité, le jeu et 
une part d’improvisation ! 
Covoiturage A/R de Rennes, sinon c’est à 10’ en voiture de la gare de Lamballe on pourra venir 
vous chercher ! 
Alors, on s’y retrouve ? 
https://www.linkedin.com/posts/thierrymerle_en-r%C3%A9ponse-%C3%A0-linvitation-de-
jean-michel-activity-7182119876122038272-
Dq5m/?utm_source=share&utm_medium=member_desktop  

https://www.linkedin.com/in/ACoAADDNmugB_JOwqSkR-doR0T_qTjB-5K1JqQY
https://www.linkedin.com/in/ACoAAAVfeGUBWtdjMVzjPkZG1iRkC3ftOCTfcl0
https://www.linkedin.com/posts/thierrymerle_en-r%C3%A9ponse-%C3%A0-linvitation-de-jean-michel-activity-7182119876122038272-Dq5m/?utm_source=share&utm_medium=member_desktop
https://www.linkedin.com/posts/thierrymerle_en-r%C3%A9ponse-%C3%A0-linvitation-de-jean-michel-activity-7182119876122038272-Dq5m/?utm_source=share&utm_medium=member_desktop
https://www.linkedin.com/posts/thierrymerle_en-r%C3%A9ponse-%C3%A0-linvitation-de-jean-michel-activity-7182119876122038272-Dq5m/?utm_source=share&utm_medium=member_desktop


 

 
 

Différencier les outils, les terrains sur lesquels on agit, ce qui doit mourir (naître pour 

renaître). Fresque comme une base de discussion. Une façon de se raconter ce qu'on fait, 

comment on s'y prend et, à partir de cela, comment on peut rajouter des calques pour montrer 

comment on fait, sur quels terrain, pour faire naître quoi, faire mourir quoi? On pourrait une 

espèce de jeu où on est dans de la co-construction.  Utiliser le consortium d'accompagnement 

pour créer ensemble ce jeu pour se parler, parler avec d'autres personnes. Envie de vous 

embarquer. Pour moi, c'est quelque chose de concret. 

    dossier Google photos partagé https://photos.app.goo.gl/zAbeELqBAmKjLfteA  

=> c'est peut-être un chantier qui s'ouvre.  

 

Envie de suites 

• Garder ces moments de convergences : RDV numériques réguliers 

• Travailler par thèmes  

• Rejoindre et relier les dynamiques existantes 

• Fonds de dotation : permet d'embarquer les projets, > Carine 

• Coopérer sur le jeu de cartes des Métamorphoses : Carine, Sylvie, Julie –  

• Chantier Fresque du Buen Vivir > Thierry et le CAT avec Lorenzo 

• Projet Tournesols ! > Patrick  

• De l’intime au planétaire, le projet Terra > Patrick et Julie,  

Sommes-nous un groupe d'action ou de réflexion ? Nous pourrions être un groupe ressource 

qui fonctionne en réseau et qui facilite l'essaimage. Poursuivre notre investissement dans 

d'autres lieux pour porter l'esprit de la métamorphose.  

 

Patrick : projet tournesols ! qui naît d'un débat avec des amis metteurs en scène. Il faut 

construire l'équivalent d'une scène ouverte : garder sa spécificité, donner à voir, construire du 

commun. Ce sont des choses qui sont en train de se chercher. Des réunions de l'ordre du 

remue-méninge commencent à se faire. Dans une logique d'essaimage, d'émulation, 

informons-nous et, en fonction de ce que chacun sent, pouvoir participer. Plutôt que de faire 

nous-mêmes quelque chose d'auto centré sur nous, être dans la logique de tissage, de 

https://photos.app.goo.gl/zAbeELqBAmKjLfteA


ressources pour que l'essaimage puisse se produire. Dans tout ce qui se passe, le fait de dire 

que l'un des enjeux majeurs est qu'il y ait des femmes avec des hommes en position de 

service.  

RDV 9h lundi 22 - Voici le lien Tournesols! Visio 

https://us06web.zoom.us/j/3986950553?pwd=aSsySTFDQXdDWjh1SmNWSXNmcE45Zz09 

ID de réunion : 398 695 0553 Code : 1234  

 

Lorenzo : Vigilance : aujourd'hui, toutes nos démarches tournent autour de la compétition 

alors il ne faut pas opposer mais équilibrer. La dimension de projet. Laisser des traces - 

stigmergie. Dans le projet, on oublie souvent la relation au monde.  

 

Sabine : garder le moment de connexion pour se  retrouver - numérique et pour de vrai 

 

 

Clôture 

En un mot, qu’est-ce que cela m’a fait d’être là ? 

 

Carine : j'adore ! ça ressemble à écosystème vivant hybride qui se se construit comme dans 

une forêt  

Claude : faire circuler les infos 

Emmanuelle : chaotique et vibrant 

Vincent : tirer dans le même sens plutôt que les uns sur les autres.  

Stéphanie : doux et stimulant.. Plein de choses passent même à distance 

Lydia : donne de la perspective 

Emmanuelle : heureuse de se retrouver 

Nathalie : prendre soin 

Sabine : ça m'a refait vivre la vraie magie de la vie qu'on a envie de faire advenir 

Thierry  : encore dans l'énergie du mijotage - relié et patient 

Lorenzo : la plus grande biodiversité, c'est dans les entre-deux, c'est de là qu'émergent le 

nouveau et l'inattendu 

Emmanuelle : chaosmose 

Patrick : plaisir 

Céline : voir grand 

Julie : du bien 

 

Sur le chat : 

sylvie Montixi dit: chouette  

Emmanuelle dit: Chaotique et vibrant  

carine dit: energisant  

LYDIA dit: Donne de la perspective          

carine dit: ça ressemble à écosystème vivant hybride qui se se construit comme dans une 

forêt  

LYDIA dit: Je dois filer, belle journée à vous toutes et tous, un grand merci pour ces partages 

!  

Stéphanie Doucet dit: doux et stimulant...  

Thierry Merle (Rennes) dit: Relié ET patient, et envie de continuer à mettre du charbon dans 

le poêle (ah non le charbon ce n'est pas la bonne métaphore !)  

Sabine Calvino dit: la vraie magie de la Vie que nous faisons advenir !  

https://us06web.zoom.us/j/3986950553?pwd=aSsySTFDQXdDWjh1SmNWSXNmcE45Zz09


Nathalie dit: Je dois vous laisser. Pourmoi, c'était techniquement chaotique et j'ai la sensation 

d'être passée à côté de quelques morceaux de conversations importantes (comme celle de 

l'argent)... Je prendrai le temps de lire le compte-rendu pour me sentir au fait ! C'était un 

PLAISIR de vous retrouver, j'espère qu'il y aura prochainement d'autres moments. A bientôt !  

Lorenzo - Consortium d'Accompagnement des Transiti dit: chaordique aussi  

Emmanuelle dit: Je garde "irriguer nos manières d'être (ensemble)"  

Olivier : Força  

 

 
 


